



# ROTARY CLUB CENTRE ALSACE SÉLESTAT

Président : Francis Dreyfuss Tel : prof : 03 88 57 11 40 FAX : 03 88 58 96 16 Dom : 03 88 57 11 36

E-mail : jadrey67@hotmail.com

Secrétaire : Hubert Reisacher Tel : Bur : 03 88 57 16 27 FAX : 03 88 57 09 34 Dom : 03 88 57 23 47

Email hubert.reisacher@notaires.fr



Prêter main-forte



## LES INFOS DU MOIS n° 2-3



### En Bref...

editorial

#### "In vino veritas"

La canicule qui a sévi tout l'été a entraîné une pénurie en eau considérable.

Ayons un réflexe citoyen en remplaçant l'eau par le vin mais pas n'importe quel vin : le Riesling cuvée "Rotary Club Sélestat Centre Alsace millésime 2001" fermenté avec soin dans les chaix de notre ami Léon.

Le Riesling se marie harmonieusement avec : poissons, crustacés, mais peut se poursuivre tout au long du repas.

Quelques bouteilles feront le bonheur de votre famille et de vos amis et surtout, surtout ! vous contribuerez aux oeuvres rotariennes.

En conclusion, allez chez Léon ou faites - vous livrer une caisse de Riesling (ou plus), vous ferez preuve de civisme, de bon goût et d'esprit rotarien.

#### Avis du sommelier

Vue : Robe or brillant , reflets dorés , belle limpidité larmes fines et régulières

Nez : subtil d'amandes fraîches et de fleurs blanches Citron-pamplemousse - abricot.

Des notes mentholées - Des arômes très fins et élégants.

Bouche : Sec et racé, délicieusement fruité

- bouche fine et profonde

- belle fraîcheur rappelant les fruits

du printemps

#### Student Exchange

MAÏKO est chez les Friedel du 31 octobre au 1er janvier

Invitons-la pour un week end, une balade. Son bonheur serait de découvrir les trésors de l'Alsace et de la France.

ELODIE a participé au festival de navratti en l'honneur de la déesse Durga (celle qui a 10 bras et 1 arme différente dans chaque main), et à la victoire du Bien contre le Mal. Ce jour-là est marqué par la destruction d'une grande statue du diable Ravana à dix têtes!, à coups de pétards et de feux d'artifice. ( par le Web )  
Ah, le choc des cultures !

### Août-septembre 2003

Réunion du 12 août 2003

#### L'agriculture bio de montagne

par Nicolas HUMBERT, agriculteur bio et maire d'Urbès

Rapporteur : Jean-Pierre HAAS

#### Les infos rotarienne :

Nous avons une candidate pour le RYLA, Aurélie DILLENSEGER

Jean Marie nous informe que la Fondation MADAGASCAR a comme projet une école de cadres dans le secteur du tourisme et qu'ils ont été sollicités pour assurer, éventuellement, une formation à la rentrée prochaine.



**Le Conférencier : Nicolas HUMBERT, agriculteur de montagne en bio, maire d'URBEIS.**

Nous n'étions pas très nombreux en cette période de vacances pour écouter Nicolas nous parler de son métier et de sa passion, l'agriculture biologique.

Actuellement les médias parlent beaucoup de l'agriculture, de la sécheresse, de l'OMC, et de notre José BOVE national. Comment en

sommes-nous arrivé là au niveau de notre pays ?

Après la seconde guerre mondiale le mot d'ordre était la productivité afin de couvrir le besoin agricole de notre pays. Les résultats ont dépassé les espérances, et il y a eu les excédents. Cette productivité s'est faite bien entendu grâce aux engrais. A partir de 1980 il y a eu les quotas laitiers, puis dans les années 90 la réforme de la PAC. Aujourd'hui, il y a les problèmes de santé, et de pollution.

L'agriculture BIO a débuté en France dans les années 1950/1960, grâce à deux précurseurs (LEMAIRE et BOUCHER). Si au début cela était apparenté plus au folklore qu'à une réelle utilité, au fil des années, une volonté politique de développement a vu le jour. Actuellement la

France a encore beaucoup de retard par rapport à ses voisins.

Entre 1 et 2 % de la surface et de la production agricole française est en bio, alors qu'en Allemagne c'est 6 % et se sont les Autrichiens qui sont en tête en Europe avec 15 % de la production nationale.



L'agriculture biologique c'est produire un aliment sain sans apport de chimie. C'est le principe du compostage, qui implique une diminution des rendements mais en contrepartie nous obtenons un produit sain

## La ferme HUMBERT.

Dans les années 1970 l'agriculture dans la vallée de VILLE était en régression, de nombreux doubles actifs abandonnèrent les travaux agricoles. Conséquences, l'apparition de friches, et donc reboisement des pâtures. A contre courant à l'époque, le père de Nicolas développe la ferme familiale et arrête son travail à l'extérieur.

Les fils HUMBERT s'installent en 1984 et 1986, et rencontrent immédiatement des problèmes de rentabilité. Donc il a fallu créer de nouveaux débouchés.

La ferme va commencer par l'élevage de bovins et de vaches laitières. La transformation du lait et la valorisation sur place par la vente directe de yaourts, de fromage blanc, de beurre et de crème glacée.

En 1990, nouvelle diversification, avec un atelier de poules pondeuses, 3 poulaillers de 250 poules qui produisent 150.000 oeufs par an. Ceci suffit à sortir un salaire, grâce à l'élevage Bio. En comparaison, en Bretagne, dans le cadre de l'élevage intensif,

il faut avoir 40.000 poules pondeuses pour arriver au même résultat économique.

Autre spécialité de la ferme, les petits fruits : groseilles, myrtilles, framboises.

En 1993, les parents prennent leur retraite, et les fils embauchent un salarié. Fait assez rare pour être soulevé, cette personne s'associe avec les 2 frères dans le cadre d'un GAEC, ce qui permet de développer le maraîchage, pommes de terre, haricots, carottes.

Dernier débouché en date, la ferme pédagogique. Cela permet de présenter aux enfants mais aussi aux adultes le travail de la ferme, la découverte et la redécouverte du goût des produits fermiers. A cela s'est ajouté une petite épicerie de produits exclusivement bios.

Il y a un réseau de 6 exploitations agricoles et viticoles pédagogiques dans le Bas Rhin.

L'heure tournant, un petit débat s'est instauré, sur la volonté politique de développement de l'agriculture bio, et de la consommation bio.

## Un sentier de découverte nature avec le Rund'hum de Dieffenbach-au-Val

le 19 août 2003 Rapporteur : Francis Dreyfuss

*Rund'hum est le nom de l'association de Dieffenbach-au-Val qui a créé le sentier découverte de la nature et s'occupe du "Büremarikt", le marché paysan*

*Huhnerstall, situé dans la même commune, est le restaurant qui propose des spécialités à base de volailles.*

*Sous la conduite avisée de notre guide Patrick Gérard, nous étions une douzaine + Paco, le chien des Boltz, à faire connaissance des milieux humides de l'avant vallée de Villé. De l'humidité*

*hélas, point, le ruisseau local, le Dieffenbach était pratiquement à sec.*

*Grâce à Patrick, nous avons suivi tout le long du trajet, la Balsamine de Himalaya, le cornouiller sanguin, le fusain, le saule marsault, la chélidoine et bien d'autres plantes qui n'ont plus de secret pour nous. La mare pédagogique est remarquablement documentée et mérite le déplacement.*

*Nous avons admiré les couleurs mordorées à travers les arbres et le panorama à 360° de "la plus belle vallée romantique d'Alsace".*

*La fondue Huhnerstall à base de bouillon de volailles suivie de l'omelette norvégienne ont conquis les derniers sceptiques sur les qualités d'accueil, de gastronomie et d'amitié du Val de Villé.*

## Compte Rendu Réunion du 26/08/03. Un " trois minutes"

Rapporteur Pierre WEIL

Excusés : le secrétaire, P. Schneider et Hugues

**Accueil de notre nouvelle étudiante d'échange MAIKO** venant du Japon pour une année à Sélestat

Elle loge chez Pierre Ott Rotarien à Baldenheim. Il est souhaité de l'inviter à participer à toute activité pouvant lui apporter quelque chose sur la vie en France. Pour cela, contacter famille Ott. A noter qu'elle séjournera aussi chez notre ami Pierre Friedel à partir du 31 octobre.

P. Weil recherche des candidats pour le Ryla Alsace du 14 au 20 sept.-03 et nous rend compte de la situation de l'Opé Polio + : le District se situe dans les 5 premiers et la collecte se termine. Le RI aura largement atteint son objectif

### Les trois minutes

Roland parle de la sécheresse de son gazon

Marc de retour du sud nous ramène une histoire de 2 rotariens qui se remémorent leurs souvenirs ; et en parlant du bromure que l'on leur a fait boire lorsqu'ils étaient militaires, l'un d'eux dit : « tu sais quoi J'ai l'impression que ce bromure commence à me faire de l'effet... !!!

JP Muller a séjourné en Bourgogne et constaté que les vaches charolaises manquaient d'herbe ; mais lui n'a pas manqué de déguster les vins régionaux avec délectation, nous lui faisons confiance.

Philippe parle du Portugal : à Cintra il a trouvé un monument à la gloire du Rotary : il me semble avoir vu également ceci au Cabo de la Rocca, est-ce le même ???

Christian Gaertner, notre fidèle Ami est présent, il revient de Montafon en Autriche d'où il a pensé à notre Ami JM Monta-

von.

Léon parle de la vigne : année exceptionnelle selon le terrain, l'exposition solaire et le terroir ; nous aurons des vins très variés en qualité et quantité (problème d'acidité).

René de retour du site gallo-romain d'Orange – colline St. Eutrope a sûrement concocté qq. chose qu'il nous resservira plus tard... à suivre.

Jean Marie a fait un baise main sur les hauts d'Etretat à une jolie Japonaise, et elle le lui a rendu ! Et depuis lui en rêve ... Il ne fera pas de journal du Club avant début octobre, étant en congé pour un mois sur la côte dalmate.

Raymond rentre d'une marche dans les Vosges où la nature reprend ses droits suite à la cata. De déc. 99

Jean-Louis en périple près de Perpignan sa Capitale .. nous décrit qu'il n'a jamais vu autant de « gendarmes couchés » et de giratoires ; il faut bien réveiller les sudistes qui souvent ont la tête dans les nuages !!!

Francis revient des championnats du Monde d'athlétisme, et nous parlons de l'atmosphère exceptionnelle qui y régnait. Ainsi que des résultats et des performances réalisées – il y a une vraie osmose entre les athlètes (une suédoise et une française qui s'embrassent)

Pierre Ott fait remarquer que la croissance des arbres est déjà arrêtée, ce qui signifie un automne précoce. Les noisetiers sont brûlés par la chaleur et il faudra 3 à 4 ans pour qu'ils reprennent.

Déjeuner-conférence du 9 septembre

## LES DONN D'ORGANES

par Christiane DEBS de l'ADOT 67 (Association pour le Don d'Organes et de Tissus humains)

Rapporteur

Créé le 16 février 1986, l'ADOT 67, (Association pour le Don d'Organes et de Tissus humains) est l'une des 97 associations départementales regroupées au sein de la Fédération Nationale France Adot, elle est reconnue d'utilité publique.

Siège et adresse	ADOT Maison des Associations 1a, Place des Orphelin 67000- STRASBOURG	Tél. : 03 88 14 00 88
<p><b>CARACTERISTIQUES :</b> Uniquement composée de membres bénévoles motivés pour diverses raisons, l'Association travaille en coordination avec les instances médicales concernées par la transplantation et avec l'Etablissement français des greffes.</p> <p><b>SES BUTS ESSENTIELS :</b> Sensibiliser toute la population sans distinction par des conférences, des soirées débats, des interventions dans les lycées et collèges, les écoles d'infirmières, par des interventions dans les entreprises, participation à divers forums, présence à la Foire Européenne depuis 1988, envoi de mailings.</p> <p>Promouvoir et susciter les prélèvements d'organes et de tissus humains et favoriser ainsi l'esprit de solidarité.</p> <p>Protéger le caractère bénévole des dons et assurer le respect de la volonté des donneurs.</p> <p><b>SES MOYENS HUMAINS :</b> Cette mission mobilise une équipe importante de personnes bénévoles (médecins, infirmières, secrétaires, mères au foyer, greffés etc....) qui consacrent un temps précieux à informer afin que l'adhésion au don d'organes progresse. (Environ 1 800 heures de travail bénévole par an)</p> <p><b>LE DONNEUR :</b> Définition de la mort encéphalique : décès provoqué par l'arrêt définitif du fonctionnement du cerveau qui est entièrement et irrémédiablement détruit et persistance d'une activité cardiaque pendant un certain nombre d'heures.</p> <p>La mort encéphalique ne représente</p>	<p>que 3 % des décès en France et dans les autres pays.(suite d'un traumatisme crânien très grave ou rupture d'anévrisme)</p> <p>Des examens ( EEG, artériographie cérébrale et doppler) confirment le constat de la mort, et deux médecins indépendants de l'unité de prélèvement et de transplantation signent le certificat de décès.</p> <p>La mort encéphalique pose le problème de l'apparence du défunt car l'activité cardiaque persiste et est maintenue artificiellement pour éviter la dégradation tissulaire des organes .</p> <p>Des explications sont données aux proches du défunt, qui au moment de la perte d'un être cher sont difficilement réceptifs aux informations et c'est quelques heures après l'annonce du décès qu'intervient la question du don d'organes.</p> <p><b>La loi de 1994 sur la bioéthique</b> a adopté le principe du consentement présumé. Toute personne qui n'a pas manifesté son opposition de son vivant est considérée comme consentante. Cependant, si le médecin ne connaît pas la décision du défunt, il doit recueillir le témoignage de sa volonté auprès de la famille.</p> <p><b>Les trois grands principes de la loi de bioéthique sont le consentement, la gratuité, l'anonymat donneur/receveur.</b></p> <p>Pour se déclarer donneur, il est recommandé, d'en parler avec sa famille qui pourra témoigner, mais on peut aussi porter une carte de donneur, délivrée par l'Etablissement français des Greffes.</p>	<p><b>LE RECEVEUR :</b> Il est inscrit sur une liste d'attente nationale gérée par l'Etablissement français des greffes et la greffe pourra intervenir lorsqu'un organe correspondant à son groupe sanguin, ou pour le cœur également à son poids, sera disponible.</p> <p>Le greffon sera rapidement transporté vers le receveur et l'unité de transplantation.</p> <p>Il y a toujours urgence car le greffon a une durée de vie réduite ( 5 heures pour un cœur).</p> <p><b>D'autres informations</b> Afin d'éliminer tout risque de trafic d'organes, la loi prévoit que les prélèvements ne peuvent avoir lieu que dans des centres hospitaliers habilités. Les organes prélevés sont répertoriés par un organisme public indépendant qui les répartit selon le degré d'urgence et les suit jusqu'à la transplantation dans un centre également autorisé. Les organes ne peuvent donc pas sortir de ce circuit pour être vendus. Pour les mêmes raisons, un organe greffé en France ne peut pas avoir été acheté à l'étranger.</p> <p>Il y a 7 centres en France où l'on pratique les greffes. Nancy-Strasbourg est l'un d'entre eux, mais reste géré par Paris. La région est privilégiée pour des raisons de rapidité dans le transport des organes.</p> <p>Il y a des organes vitaux, prélevés en cas de mort encéphalique, et des organes non vitaux (peau – cornée – moelle – os + sang) où le donneur</p>

n'est pas une personne décédée. Un donneur vivant ne peut être qu'un membre de la famille (parents – frères – sœurs) L'âge moyen des donneurs a évolué. Actuellement, ils ont entre 40 et 45 ans, et sont souvent victimes de ruptures d'anévrismes cérébraux.

Il y a pas de **limite d'âge** pour être donneur puisque c'est la qualité des organes qui est prise en compte, cependant un cœur est rarement prélevé après 60 ans. Pour le don de moelle osseuse, il faut

avoir entre 18 et 50 ans et la compatibilité est de 1 à 10<sup>6</sup>.

Chaque année environ 10 000 personnes ont besoin d'une greffe, mais seules 3 500 d'entre elles sont greffées. On a donc plus de risque d'être receveur que d'être donneur. 20 à 25% des personnes qui décèdent chaque année sont en attente de greffe.

On peut se déclarer contre le don d'organes de son vivant en le signalant. Les

personnes qui s'opposent peuvent l'être pour des raisons spirituelles (exemple : les témoins de Jéhova). Toutefois, la plupart des confessions religieuses ont pris position en faveur du don d'organes au nom de la solidarité et du combat pour la vie. Maintenant, on trouve beaucoup d'aigris de la société qui s'opposent aux dons d'organes.

## Balade au Pays de l'Image



Epinal a accueilli notre petit groupe sous un soleil radieux.

Première surprise –agréable- l'architecture futuriste et bien étudiée du musée d'art ancien et contemporain.

Le conservateur du musée nous a parlé avec enthousiasme des sites archéologiques de Grand, des vitraux de l'abbaye d'Autrey, de la statuaire moyenâgeuse. Suivit une présentation de quelques "stars" internationales: un superbe Georges de la Tour Job veillé par sa femme, un Claude Gelle, un Rembrandt entre autres; la riche principauté de Salm (SALA) a été un solide mécène.

Dans un registre différent, la guide suivante nous a fait découvrir des œuvres de Vuillard, Ventrillon et Odilon Redon.

On se dirige ensuite vers l'art contemporain Recup Art – PopArt où les explications s'imposaient surtout pour Tony Craqq, Gilbert et Georges.

Une brève incursion dans le Vieil Epinal nous a permis d'admirer la superbe basilique St Maurice dédiée à St Goery (13<sup>ème</sup> siècle) et la place des Vosges aux ligues harmonieuses.

Le déjeuner au bord de la Moselle à la terrasse de la "Capitainerie" nous a permis de "cultiver notre bronze". C'est là où nous avons rencontré "Chipette" qui connaissait bien Steige" Normal.

La Cité de l'Image au programme de l'après-midi comporte deux musées; le musée de l'Image, bâtiment moderne où nous avons pu mesurer l'évolution de l'image ainsi qu'une intéressante exposition temporaire sur la période napoléonienne puis le musée de l'imagerie d'Epinal avec les différentes techniques: lithographie – Xylographie – technique au pochoir - nos rêves d'enfants redevenaient réalité et Hubert a trouvé la bonne réponse pour éviter le "coulage" des couleurs. Il s'agissait de lard qui faisait bon ménage avec l'art que nous avons admiré dans cette belle ville d'Epinal.

*Fancis Dreyfuss*

### RAPPEL A l'attention des rapporteurs.

A partir de juillet les procédures sont les suivantes

- Pour ceux qui ont accès à Internet : vous envoyez votre **texte en WORD** à [Jean-Marie.Montavon@wanadoo.fr](mailto:Jean-Marie.Montavon@wanadoo.fr)
- Autre cas : remettre à Sylvie, l'une des secrétaires d'Hubert, qui centralise
  - Une **disquette, texte en Word** Ceux qui ont un ordinateur mais pas d'accès à Internet, vous donnez ( On peut aussi remettre directement à J-M )
  - Ceux qui n'ont pas d'ordinateur, vous voyez avec Sylvie ou vous le faites taper par quelqu'un qui en possède.

ρ **Remettez votre texte, (et photos s'il y a lieu), la semaine qui suit la rencontre.** ( Tout texte qui parviendrait la deuxième semaine du mois suivant ne pourrait pas figurer dans le bulletin )